
 

Rapport moral et d’activité 2022 

 
Depuis 15 ans notre association fait de l’éducation, l’objet unique de son action 
pour un développement juste, durable et solidaire avec les habitants de Mar 
Lodj. 
 
La Covid 19 et les conséquences économiques-notamment un 
approvisionnement très insuffisant en céréales - de l’invasion de l’Ukraine par 
la Russie auront des conséquences à long terme sur l’éducation au Sénégal. Par 
des temps de rareté des céréales, donc de disette - la scolarisation n’est plus la 
première préoccupation des familles. Mais, nous continuons de penser que 
l’éducation demeure un droit inaliénable, primordial pour le développement. 
 
Antonio Guterres, secrétaire général de l’ONU, a mis en garde, dès 2021, 
contre le risque d’une “catastrophe générationnelle”. Les filles y sont les plus 
touchées et notamment celles qui habitent les zones rurales où la fracture 
numérique entraîne une rupture éducative. 

Selon le journal « Le Monde » (octobre 2022) les perspectives à court terme en 
Afrique de l’Ouest sont « extrêmement incertaines ». La hausse des prix 
alimentaires et de l’énergie, vont rendre la situation très difficile pour les plus 
pauvres et les plus vulnérables. Si on y ajoute le poids des dettes exigibles par 
les créanciers, elle est potentiellement explosive. 

Le 20 octobre 2022, le coordonnateur des syndicats d’enseignants du Sénégal 
(G 20), Amidou Bâ a dressé le tableau de la situation, quelques semaines après 
la rentrée scolaire. Ce dernier a déclaré que des menaces planent sur l’année 
en cours et fustigé le manque d’enseignants. 
« Il y a un déficit criard d’enseignants, de tables-bancs. Des abris provisoires 
sont devenus définitifs, en violation flagrant du principe d’équité entre les 
enfants du pays ». 
Il poursuit : « À cela s’ajoute les renchérissements du coût de la vie, les parents 
qui deviennent de plus en plus anxieux avec les frais scolaires trop chers ». 

Dans ce contexte, avec nos modestes moyens, nous tentons d’y remédier à 
Mar Lodj. Heureusement, nos fournisseurs ont maintenu les prix qui avaient 
été annoncés avant l’invasion de l’Ukraine et les hausses de prix qui ont suivi. 

 



  

Nous avons mesuré l’importance du geste et les avons remerciés, mais nous 
avons peu d’illusions pour 2023 : la question, n’est plus de savoir si les 
fournitures scolaires vont augmenter, mais de combien. Ainsi, les prix des kits 
de formation alloués aux élèves en formation professionnelle au CFP de Diofior 
ont grimpé de 25 %. 

Grâce aux contributions très importantes (plus de 11.000 €) des écoles 
rochelaises et de la région aux courses de la solidarité, nous avons pu assurer à 
nos partenaires les mêmes équipements qu’en 2021 pour 950 élèves de classes 
maternelles et primaires. Plus de 1000 livres de tous les niveaux, et des 
centaines de crayons, stylos, cahiers, gommes, ardoises…et bien entendu des 
sacs et des trousses pour 120 élèves qui faisaient leur entrée à l’école 
élémentaire en cours d’initiation (CI).  

L’apport des courses de la solidarité a aussi permis l’accueil de 10 élèves 
(ordinairement les cohortes sont de 5) au CFP de Diofior (centre de formation 
professionnelle) où ils prépareront un CAP de maçonnerie, d’électricité, de 
restauration ou de maraîchage. Cet effort nous engage pour les 3 ans de la 
formation. Nous suivons à ce jour20 jeunes en formation professionnelle (30 
depuis le démarrage de cette action il y a 4 ans) issus de 4ème ou de 3ème. Nous leur 
offrons ainsi une solution qualitative dans cette région rurale et éloignée des 
centres urbains (où ce n’est pas mieux) où les risques de redoublement 
multiples et d’abandon définitif de la scolarité sont très courants. C’est un 
autre aspect de notre action auquel nous tenons beaucoup, même s’il doit 
rester secondaire budgétairement. 13  % y sont consacrés cette année. Une 
proportion qui pourrait aller jusqu’à 20 % dans l’avenir.  

La création d’un CFP sur l’île, toujours repoussée, permettrait d’augmenter le 
nombre d élèves concernés et pris en charge dans un établissement plus 
proche, donc moins coûteux pour l’association (aide à la mobilité en moins). 

Nous finançons désormais dans toutes les écoles des cours de renforcement 
pour les 130 élèves de CM2 ; leur réussite au certificat d’études et leur meilleur 
niveau à l’entrée en 6ème détermineront en partie leur avenir de futurs 
collégiens. Ces moyens supplémentaires pourront éviter l’échec. Un collégien a 
parfois 18 ans en 3ème… 

Lors de la dernière mission en décembre 2022, nous avons été saisis par les 
directeurs d’une demande d’équipement en ordinateurs, imprimantes et 

 



 

 

 vidéoprojecteurs. Après avoir été longtemps rétifs à cette demande ancienne, 
nous en admettons maintenant sa nécessité, autant pour faciliter le travail des 
instituteurs que pour augmenter la qualité des résultats des élèves. Une 
demande rendue possible à satisfaire car l’électrification de l’île est en cours, 
en plus des équipements solaires individuels installés récemment. 
L’investissement pouvant être étalé se montera à environ 10.000 euros. 

Nous avions initié une action en faveur de la lecture il y a 5 ans à l’école de Mar 
Lothie. Cette action se poursuivra l’an prochain pour les 140 élèves des deux 
écoles maternelles – un investissement de moins de 1000 €- les enseignants 
choisissant les ouvrages qui seront achetés dans une librairie dakaroise. La 
lecture, surtout pour des jeunes dont le français n’est pas la langue maternelle, 
demeure un puissant vecteur d’apprentissage et de perfectionnement. Si nous 
souhaitons permettre à ces jeunes enfants de bénéficier d’un enseignement de 
qualité, nous devons offrir à ces écoles le maximum de moyens afin qu’elles 
soient très attractives alors que les écoles coraniques recrutent et qu’une 
baisse des effectifs se confirme dans les écoles publiques. 

A ce stade du rapport d’activités, il est impératif de mentionner l’extrême 
implication de notre correspondant Moustapha Diouf, directeur de l’école 
élémentaire du village de Mar Lothie, comme seul organisateur des livraisons 
et du tri des fournitures en début d’année, mais aussi comme source 
d’informations régulières et relais de ses collègues et des parents.  

La responsabilisation de nos partenaires lors de ce moment important est un 
succès depuis 2020. 

Au bout de 15 ans à Mar Lodj, nous constatons que notre présence assidue, 
notre constance et les liens noués avec nos partenaires ont enraciné notre 
action.  

Quelques chiffres à retenir pour l’exercice 2022 

- 90 % du budget viennent de nos ressources propres.  

- 92 % sont des dépenses éducatives : achat des fournitures, livres et 

renforcement, aide aux élèves du CFP. 8 % vont aux frais de gestion.  

- Le 31 décembre 2022, 150 personnes adhéraient à l’association (30% des 
recettes) Une baisse d’une dizaine de personnes en un an. Une tendance qui 
 
 



 
 
 se précise depuis 2 ans dans de nombreuses associations qu’il est hasardeux 
d’analyser sérieusement. Pressentant cette tendance aux causes multiples, le 
conseil d’administration a développé les courses solidaires initiées depuis 2017. 
Celles-ci occupent désormais une part importante des recettes de notre 
budget- environ 50%-. Nous maîtrisons donc toujours notre destinée en nous 
donnant, en plus, l’occasion de propager l’idée de la solidarité dans les écoles 
du département de Charente-Maritime. 
 
-  840 élèves bénéficiaient de notre action aujourd’hui contre 1000 il y a 5 ans. 
Une baisse due à la création d’écoles coraniques dans le village de Mar Fafaco ; 
une troisième a ouvert ses portes en 2022. 

- 5 écoles élémentaires et 2 maternelles, 1 jardin d’enfants. 700 élèves en 
élémentaire et 140 en maternelle, à parité bien entendu. 

 

- Le CFP compte aujourd’hui 20 élèves pris en charge par l’association. 

Notre objectif est de le porter à une trentaine d’ici l’an prochain, soit 10 
dans chaque année scolaire de CAP/BEP, soit environ 20% du budget. 

 

- Le blog a compté plus de 2800 visites (233 par mois). Un record depuis 

son ouverture en 2014. Plus de 17.000 personnes se sont connectées 
depuis 2013, date de l’ouverture du blog. 

- Les écoles Marie Marvingt de la Rochelle et Jean Ferrat de Marsilly, 

fidèles depuis de nombreuses années ont organisé les courses de la 

solidarité en mai et juin 2022. Elles ont été rejointes par les écoles de Le 

Thou et de Lagord. Grâce aux efforts des enseignants, la participation des 

élèves et des parents, ce sont plus de 11.000 € qui sont venus abonder le 

budget et ainsi permettre l’achat de fournitures et de livres 

supplémentaires.   

- En 2022, 820 élèves charentais ont couru pour 840 élèves de Mar. Ce 

fait est mis en valeur lors de nos visites auprès des élèves, des 

enseignants et des parents de l'ile de Mar afin que cette solidarité entre 

enfants soit connue et reconnue. 

- En décembre dernier, lors d’une réunion avec les parents, nous avons 

présenté un diaporama à l'école de MarLothie, qui montre les élèves 

charentais, en plein effort, lors des courses solidaires. Nous avons réalisé 

aussi un diaporama, présentant la vie d’une adolescente sénégalaise de 

 



 

 12 ans. Ce diaporama sera présenté à toutes les écoles charentaise-

maritimes qui préparent les courses solidaires. 

- Les dépenses en stylos, cahiers, gommes, manuels scolaires, cartables 

et trousses ont représenté 14.000 €. Un coût qui pèserait sinon sur des 

familles en grande précarité. 

Enfin, nous pouvons affirmer que notre persévérance a conduit nos 
interlocuteurs à des échanges et un dialogue qui échappent à un intérêt 
opportuniste momentané. Nous n’oublions pas que ce chemin a pu se réaliser 
grâce à votre présence et votre soutien constants qui sont notre légitimité. 

Soyez-en remerciés très chaleureusement ! 

Le Conseil d’Administration tient aussi à remercier Entraide et Solidarité de la 
Libre Pensée de leur accompagnement financier qui n’a pas failli depuis 12 ans. 

Nos très sincères remerciements vont aussi aux directeurs et aux équipes 
pédagogiques des écoles Marie Marvingt de La Rochelle, Jean Ferrat de 
Marsilly, Joseph Deplane de Le Thou et Le Treuil des Filles de Lagord pour leur 
engagement dans l’organisation des courses solidaires.  

- Tout ce travail n’a pu s‘effectuer que grâce à l’engagement de tous les 
administrateurs qui voyagent toujours à leurs frais.  

 - A l’heure de renouveler le conseil d’administration, mes remerciements vont 
à Jean Bureau et singulièrement à Philippe Moquet. Le premier quitte le CA 
tout en restant adhérent ; le second met seulement fin à ses fonctions de 
trésorier, après 8 années de labeur. Il laisse une comptabilité sur laquelle 
l’association (et le président !) ont pu se reposer en toute confiance. Philippe 
reste parmi les administrateurs et sa connaissance des dossiers ne sera pas de 
trop. C’est d’ailleurs lui- avec Louis le nouveau trésorier que nous sommes 
heureux d’accueillir- qui maintenant va vous présenter l’exécution du budget 
2022. 

Pour le conseil d’administration, 

Jean-Claude Brossard 

 

  
 


